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【町長】  

 

 

通告順 ６ 
質問 

議員 
久保議員 

質問 

項目 沼田 力

りょく

は、現役世代の孤独死＆孤立死を防げるか？  

質問 

内容 

 全国で孤独死が増え対策が求められる一方で、厚生労働省の担当者は

「『孤独』の定義は個人の内面の問題を含むので、孤独死をどう定義する

かが難しい。」と語っています。たとえば大家族であっても、同居人との

交流が薄ければ孤独と定義できます。また一人暮らしであっても、友人が

いて職場や町内会などに積極的に参加されていれば、孤独とは言えないの

でしょう。そもそも「孤独は悪い」とは言えないので、より問題を複雑化

しています。つまり住みよい自治体のバロメータのひとつは、「誰もが社

会的に孤立しない社会を築き」つつ、「孤独であっても健康な生活が保障

され」、さらに「孤独死が無い」まちです。そして、それらは「移住定住」

に直結します。  

 

資料①を見てください。沼田町のようにきめ細やかな事業が可能な自治

体は、データを根拠に対策を立てる必要があります。  

問① 役場は孤独死の対策に、どのようなデータを活用していますか？  

問② 沼田町の町内会への参加率の近年の傾向は？また地域差は？ 

問③ 一人暮らしの健康診査の受診率は？共同生活者とどう違うか？  

問④ 世代ごとに「健康診査の結果」や「納税」、「公共料金やガス代な

どの滞納」などを組み合わせて孤独死のサインを把握しています

か？ 

 これらの質問が示すように、孤独死の問題は原課をまたぎます。つまり、

役場の総合力＝「沼田力」が試されています。 

 

資料②を見てください。役場はすでに高齢者の孤立死を防止する事業

は、地域で孤立しがちな人の「把握」や「見守り」、気楽に「相談」や「交

流」を行える「居場所づくり」などを行っています。  

問⑤ 現役世代の孤独死対策は何を行っていますか？ 

問⑥ 若年・現役世代向け福祉サービスの情報発信の手法と効果は？  

問⑦ 潜在労働力ひきこもり人数の把握や、支援センターはあります

か？ 

資料③を見てください。孤独死の対策は、まちづくりに直結します。  

問⑧ 沼田町の世代ごと一人暮らし率の５、１０、１５、２０年後の推

定は？ 



  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

さらに、町内販売１万本×１５０円の値引きは役場が負担＝１５０万円×毎年  

役場の試算で１年の利益が６０４万５千円であれば、上記のみの回収で２５年かかります。 

 

 

 

データを根拠に対策を立てよう♪ 
 

資料①  

近年、お亡くなりになられた沼田町民の年齢別の人数 
 

２０１８年 ２０１９年 ２０２０年 ２０２１年 ２０２２年 ２０２３年 
２０２４年 

９月７日迄 

０歳～１９歳 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 

２０歳～２９歳 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 

３０歳～３９歳 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 ０人 

４０歳～４９歳 ０人 ０人 ２人 １人 ２人 ２人 １人 

５０歳～５９歳 １人 ０人 ０人 ０人 １人 １人 ２人 

６０歳～６９歳 ７人 ４人 １人 １人 ３人 ４人 ３人 

７０歳～７９歳 ６人 １１人 ４人 ５人 ７人 ７人 ４人 

８０歳～８９歳 １５人 ２１人 １３人 １４人 ２１人 １２人 ８人 

９０歳～ １２人 １９人 ８人 １４人 ２０人 １９人 １１人 

▲久保元宏が朝日新聞、北海道新聞、北空知新聞の死亡欄から抽出。実際はさらに多いかもしれないが、最低限の人数ではある。   

 

近
年
は
、
世
代
間
の
格
差
が
減
っ
て
き
て
い
る
。 

死の対策の対象は、もはや高齢者だけではない。 



 

 

 

 
 

孤独死は、老人だけではない。 
 

資料②  

６４歳以下と、 

６５歳以上が同数。 

 

６５歳以上

は約７割。 

さらにコロナで孤独死は増加。 

孤独死は流行病や災害

など、非日常に弱い。 

東京が参考になる理由は、移住定住者や、多

様性などの先行サンプルとして有効だから。 

非マッチョの生存スペースの確

保に公共は貢献できているか？ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※「疑似的孤独死」とは、久保元宏の造語です。 

孤独死の７つの特徴＆共通点。 

疑似的孤独死バリエーションを注視 
 

資料③  

疑似的孤独死の例 

貧困 

ゼロ歳児虐待 沼田町から転出 認知症 

 

 

高齢 
無趣味 

 

孤独死の対策が、事業『移住定住』や 

『地域おこし協力隊』の裏ワザになる♪ 

家事が苦手な方は食事が適当になり、

ごみ屋敷になり、不衛生から体調不良

になり、精神不安定になります。 

↓ 

   事業『母子保健』に「おそうじ

裏技テクニック」なども導入しては？ 
 

孤立 

家事が苦手 病気 

一人 

 

   事業『社会教育』

での講座「認知症マメ知

識」も良いですが、旧来

のサークル活動などの、

やや能動的な環境づく

りがより効果的では？ 

 

点
で
は
な
く
、
面
の
展
開
を
！ 

それが沼田力
りょく

です♪ 

上記７つの撲滅がまちづくり！ 

強
化
す
る
た
め
に
事
業
を
組
み
合
わ
せ
る
！ 
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【町長】  

 

 

 

 

 

 

 

通告順 ７ 
質問 

議員 
三浦議員 

質問 

項目 
沼田町の PR・広報の充実と各課情報共有で定期的な更新を 

質問 

内容 

 現在町民の多くは、紙媒体ではなく様々なネット環境の中で情報を得て

います。本町もホームページやラインなどの SNS を活用し、たくさんの情

報を提供していますが、情報の取りまとめや定期的な更新が進んでいない

状況にあると思います。 

町内向けには、タイムリーな正しい情報を伝え行動を起こしてもらうこ

とが大切で、また町外向けには観光施設の紹介や誘致、町の魅力やイベン

トの告知など、各課の情報を共有し伝えたいターゲットに届けなければな

りません。 

沼田町には夜高あんどん祭りや化石をはじめたくさんの観光資源や情

報がある中、今後も PR・広報は益々重要となり、更なる情報発信の基盤を

整えホームページや SNS の活用と定期的な更新が必要と考えます。 

そこで町長に伺います。 

 

 

１． 町のホームページを運営管理している課と専任職員の有無 

 

 

２． 防災無線の情報を知ることができるラインがあるが  

 

その他の SNS を活用しているか 

 

 

３． 情報を取りまとめる際に各課の情報の共有はどのようにしているか  
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【町長】  

 

 

 

 

 

 

 

通告順 ８ 
質問 

議員 
上野議員 

質問 

項目 
公共施設等総合管理計画策定のその後について 

質問 

内容 

令和５年３月に『沼田町 公共施設等総合管理計画』が改訂されました。 

その後の行政としての対応等について町長に伺います。 

 

２９ページには「総合的にかつ計画的な管理を実施するための体制の構築

方針」とあり、  

（１） 推進体制  

（２） 財政との連携 

（３） 町民との協働 

（４） 職員の意識改革 

（５） 地方公共会計の活用  

 

との記載があります。 

 

１． 改定後の具体的に取り組んだ内容  

 

２． 特に「町民との協働」で住民への情報の提供、住民説明は行われた

のか。 

町民の多くはこの管理計画は知らないのでは？ 

 

３． 計画の達成には財源が必要と考えるが、修繕維持管理に関する目的     

基金等の検討についての町長の考えは。 
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【町長】  

 

通告順 ９ 
質問 

議員 
大沼議員 

質問 

項目 
冬期間の生活支援を 

質問 

内容 

冬期間の生活において除雪作業が離町する一因となっている感がありま

す 

豪雪地帯の本町では高齢者になるほど家の除雪が重荷になっています  

高齢化率が４４．９％になっていることを鑑みますと高齢者が安心して持

ち家で住み続けてもらうためには冬の生活支援策と、雪と共存していくた

めの施策が必要と思います 

生活支援策としては暖房補助金、エネルギー効率改善補助金、除雪道具購

入補助金、コミュニティサポートがあげられます 

また、雪と共存するための施策としては、環境整備、持続可能な雪利用、

地域連携などが考えられます 

今年はどのような冬になるかわかりませんが、雪の弊害で人口を減らして

はいけないと思います 

対策としてコミュニティ強化と行政支援の強化が必要と思います 

豪雪災害への対処を考えながら、雪と共に暮らしやすい町づくりについて

町長の所信をお尋ねします 



資料　1

除雪どうしよう！ HELP !
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